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Календарь 
событий

ты – в курсе 

НОВОСТИ
заслуги  15/03 
Аспиранту Радмиру загидуллину присвоено звание «Профес-
сиональный инженер России» по итогам XXII Всероссийского 
конкурса «Инженер года – 2021».

победа  18/03
Команда «Адвокаты Паскаля» стала победителем 
регионального этапа игры «что? Где? Когда?» в рамках 
Интеллектуальной олимпиады ПФо.

инновации  15/03 
Победителями конкурса «УМНИК» стали четверо молодых 
учёных университета: Алексей Кумарин, елизавета Морхо-
ва, дмитрий Никишкин, екатерина Быстрова.
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 Одним из интересных эпизодов 
истории Российской империи, 
мало изученных и освещённых 

в культуре, по мнению историков Са-
марского университета им. Королё-
ва, является освоение юго-восто-
ка европейской России – обширного 
региона между реками Волга и Урал, 
являющегося частью евразийской 
Великой степи.

Государства и нации, которые 
можно отнести к «имперскому типу», 
по словам историков, всегда име-

ют в своём фундаменте стабильный 
культурный и политический консен-
сус нескольких народов. Поэтому на-
ряду с русскими крестьянами и каза-
ками активными участниками освое-
ния плодородной и пригодной для жи-
вотноводства степи были народы По-
волжья, малороссы, башкиры, казахи, 
а также немецкие и другие колонисты.

«Башкиры – один из «имперских» 
народов, принимавших деятельное 
участие в строительстве поликуль-
турного Российского государства. Их 

мирный переход в российское под-
данство обеспечил относительную 
безопасность населённой ими степ-
ной границы, а иррегулярная конница 
башкир отлично проявила себя в ряде 
военных кампаний, в том числе в за-
граничном походе 1813 года», – от-
метил заведующий кафедрой все-
общей истории, международных от-
ношений и документоведения юрий 
Смирнов.

С 1800 по 1897 год население ле-
состепного и степного заволжья вы-

росло с 0,4 до 2,8 миллиона чело-
век. Специалисты университета ис-
следовали роль башкир в активном 
освоении этого региона. В основе ра-
боты – статистические данные и ар-
хивные материалы, в том числе пере-
писка высших должностных лиц им-
перии, а также мемуары и другие со-
чинения участников этого процесса, 
рассказали учёные.

ИСТоРИКИ РАССКАзАлИ о РолИ БАшКИР В РАСшИРеНИИ РоССИИ.
ИмперскИй народ 

ПРодолжеНИе ТеМы НА 2-й ПолоСеПРодолжеНИе ТеМы НА 3-й ПолоСе

Комплексный архивный 
анализ, проясняющий 
роль башкир в расши-
рении России в XVIII–
XIX веках, провели 
специалисты Самарско-
го университета им. Ко-
ролёва. По их словам, 
роль этого этноса в ос-
воении степных просто-
ров Волго-Уральского 
региона в полной мере 
позволяет отнести его 
к числу «имперских» 
народов, выступавших 
активной организующей 
силой государства. 

дмитрий 
рогозин: 
«В самаре 
сильнейший 
университет, 
который мы 
поддерживаем»

«АИСТ-2Д» - один из многих 
успешных совместных проектов 
учёных Самарского универси-
тета им. Королёва и РКЦ «Про-
гресс»

 В марте в ходе рабочего ви-
зита в Самару на производ-
ственные площадки РКц 

«Прогресс» гендиректор госкорпо-
рации «Роскосмос» дмитрий Ро-
гозин отметил позитивные аспек-
ты сотрудничества предприятия 
с Самарским университетом им. 
Королёва.

«В Самаре сильнейший уни-
верситет, который мы поддержи-
ваем, открывая студентам новые 
возможности. У молодых учёных 
есть интереснейшие разработки по 
спутникам вместе с «Прогрессом» 
и Самарским университетом», – 
отметил дмитрий Рогозин.

Губернатор дмитрий Азаров от-
дельно поблагодарил гендиректо-
ра космической госкорпорации за 
готовность проводить бесплатные 
научные эксперименты для ве-
дущих университетов, в том чис-
ле для студентов Самарского уни-
верситета им. Королёва в рамках 
программы запуска малых кос-
мических летательных аппаратов 
«УниверСат». С этой целью «Ро-
скосмосом» была создана комис-
сия и действует программа по от-
бору, определению порядка адап-
тации и обеспечению запуска ма-
лых научных космических аппара-
тов с использованием российских 
средств выведения.

Во время осмотра производ-
ственных площадок РКц «Про-
гресс», где ведутся работы по про-
изводству ракеты-носителя «Со-
юз-5», дмитрий Рогозин и губерна-
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В XVI веке Иван Грозный, разгромив Казань, 
предложил башкирам стать частью Московско-
го царства. С тех пор за ними оставались ши-
рокие привилегии, в том числе вотчинное пра-
во на распоряжение заселёнными ими земля-
ми – ни один другой народ, принявший поддан-
ство Российской империи, не имел его. Кроме 
того, башкиры в полной мере сохранили ислам-
ские традиции.

«Судьба башкир внутри России демонстри-
рует способность народа становиться частью 
империи, избегая ассимиляции. В этом проя-
вилось их стремление быть субъектом сильно-
го государства, а не вассалом. Москва шла на 
серьёзные уступки башкирам, и этот союз был 
взаимовыгодным. Башкиры обязались нести во-
енную службу, за что освобождались от позе-
мельной подати», – сообщил Смирнов.

Признаком для выделения «имперского» на-
рода учёные считают активное участие в генези-
се и развитии империи. В случае башкир и ря-
да других этносов особенно ярко это проявлялось 
при заселении окраин, в ходе которого поселен-

цы разных культур совместно с русскими труди-
лись над формированием единой экономической 
и административной системы.

«Имперская политика отнюдь не вела к де-
популяции башкир. Вопреки предрассудкам им-
перская экспансия благоприятно сказалась на 

исторических судьбах этого народа. Их числен-
ность, по наиболее аргументированным подсчё-
там, с середины XVIII до начала XX века выросла 
со 150 тысяч до 1,7 миллиона человек», – под-
черкнул Смирнов.

Хотя имели место принудительное изъятие 
или продажа дворянам и переселенцам части 
земель, которые башкиры считали своими, пре-
имущественно это были дальние кочевья, охот-
ничьи, рыболовные и бортные угодья. Как отме-
чают историки, на практике это стимулировало 
замену экстенсивного традиционного кочевого 
хозяйства на более современные и эффектив-
ные формы природо- и землепользования.

Военным сословием башкиры перестали 
считаться в 1865 году. При этом на них были 
распространены новые реформы Александра II, 
включая введение волостного и земского само-
управления, причём в низших административ-
ных единицах разрешалось делопроизводство 
на родном языке. Примером такой относитель-
ной национально-культурной автономии могут 
служить башкирские волости в Николаевском 
уезде Самарской губернии. 

Источник: ria.ru

ИмперскИй народ

УчёНые оБСУдИлИ ВАКцИНУ Из ПРошлоГо.

Что объединяет 
бешенство и COVID-19?

НАчАло НА 1-й ПолоСе

 Как и современную вакцину от коронави-
руса, часть общества в XIX веке разра-
ботку луи Пастера для лечения бешен-

ства не принимала, критиковала и даже счи-
тала опасной. Но, как отметили эксперты, рос-
сийские власти одними из первых материаль-
но поддержали французского учёного в созда-
нии микробиологического института, пожерт-
вовав 100 тысяч франков в 1886 году.

одной из ключевых тем выступлений стал 
юбилей создания первой пастеровской стан-
ции на территории современной России – 135 
лет назад. Из нашей страны первым пациентом 
французского академика стал ребёнок из Са-
мары – Митя Каляпин, которого сопроводили 
в Париж два самарских врача. его чудесное, по 
меркам того времени, исцеление привело к от-
крытию в городе пастеровской станции, где ле-
чили больных бешенством со всей страны.

«Самара XIX века была большой деревней 
с небольшими включениями городских квар-

талов. Не было канализаций, и санитарное 
состояние города было ужасающим. здесь 
вспыхивали болезни: оспа, чума, холера. 
И бешенство тоже было. опыты вакцинации 
были очень социально значимы. они позволя-
ли беречь здоровье нации. Наша конференция 
является знаковым событием, ведь мы пере-
живаем действительно сложнейший период», 
– рассказал доктор исторических наук, почёт-
ный профессор Самарского университета им. 
Королёва Пётр Кабытов.

По мнению экспертов, в спорах о вакцина-
ции особое значение приобретает пропаганда 
научного знания и преодоление разного рода 
предрассудков относительно прививок, кото-
рые сидят в сознании многих людей.

«Мы находимся на пике пандемии, и все 
эти обстоятельства крайне болезненны для 

нашего общества. В этой ситуации очень важ-
но, как люди справляются с этой проблемой 
и как они помогают друг другу. Не так давно 
мы переживали массовую вакцинацию, в том 
числе и наши студенты. Сейчас они работают 
медицинскими волонтёрами и помогают в по-
ликлиниках. Наши студенты отработали 252 
волонтёрские смены», – отметил проректор 
Самарского университета им. Королёва Ми-
хаил леонов.

луи Пастер – французский учёный, химик, 
основатель микробиологии. его ключевым до-
стижением стала разработка вакцины от неиз-
лечимого бешенства, благодаря чему спасены 
многие тысячи жизней по всему миру. В 2022 
году, 27 декабря, будет 200 лет со дня рожде-
ния академика.

Источник: ria.ru 
Екатерина 
Быстрова

Анастасия 
Касьянова

В Самарском университете 
им. Королёва прошли ме-
роприятия, посвящённые 
200-летию со дня рожде-
ния разработчика вакцины 
от неизлечимого бешенства, 
французского академика 
луи Пастера. Учёные России 
и Франции приняли участие 
в круглом столе, посвящён-
ном памятной дате и юбилею 
создания пастеровской стан-
ции в городе.

Биологи для 
агрономов

 Студенты Самарского университе-
та им. Королёва успешно выступи-
ли в очном туре XII Всероссийско-

го Тимирязевского конкурса. екатерина 
Быстрова заняла 1-е место, а Анастасия 
Касьянова получила серебряную медаль 
«Национальное достояние» и диплом за 
победу.

очный тур XII Всероссийского Тими-
рязевского конкурса «АПК – Молодёжь, 
Наука, Инновации» и XVI Всероссийская 
конференция обучающихся «Националь-
ное достояние России» проходили 17-18 
марта в Москве в центре креативных ин-
дустрий ARTPLAY. В конкурсе приняли 
участие студенты из более чем 30 реги-
онов страны. 

от Самарского университета на оч-
ный этап прошли две студентки биоло-
гического факультета: Анастасия Ка-
сьянова (2-й курс бакалавриата, тема 
работы: «Перспективы использования 
Haematococcus pluvialis в биотехноло-
гии для получения астаксантина») и ека-
терина Быстрова (2-й курс магистрату-
ры, тема работы: «динамика вторичных 
постпирогенных сукцессий лесных сооб-
ществ»). они представили свои работы 
в рамках секции «Биотехнология, генети-
ка, селекция, защита растений; агроно-
мия, почвоведение, лесное хозяйство». 
Всего в секции участвовало  35 доклад-
чиков. 
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Победитель трека «Наука» четвёртого сезона 
конкурса управленцев «лидеры России» – 
флагманского проекта президентской платфор-
мы «Россия – страна возможностей» – Андрей 
Прокофьев сообщил о научных исследованиях 
по созданию экологичного двигателя для граж-
данской авиации. Эскизную проработку проекта 
учёные Самарского университета им. Королёва 
планируют завершить к концу 2023 года.

тор дмитрий Азаров обсудили пла-
ны работы самарского предприятия 
– флагмана отечественной космиче-
ской отрасли.

В настоящее время РКц «Про-
гресс» сосредоточен на проектиро-
вании и изготовлении двухступенча-
той ракеты-носителя «Союз-5». 

она будет полностью отече-
ственного производства: металл, 
технологии, система управления, 
станки, приборы. Поэтому ничто не 
мешает стабильной работе одного 
из ведущих предприятий космиче-
ской отрасли РКц «Прогресс». Пла-
ны его не меняются, заверил губер-
натор дмитрий Азаров.

Глава «Роскосмоса» напомнил 
о том, что РКц «Прогресс» не толь-
ко создаёт ракеты-носители и кос-

мические аппараты, но и решает 
ещё одну немаловажную задачу:  
создание космических сервисов, 
необходимых для развития навига-
ции, геоаналитики.

«Только космические аппара-
ты, которые находятся на около-
земной орбите, могут обеспечить 
непрерывную и устойчивую связь, 
в том числе и интернет. И сегод-
ня «Роскосмос» будет уделять осо-
бое внимание созданию для стра-
ны, для нашего народа стабиль-
ных и защищённых систем связи, 
наблюдения, всего того, что дела-
ет страну более образованной, бо-
лее информированной и защищён-
ной. И РКц «Прогресс» очень хоро-
шо вписывается в эту историю: де-
лает и средства выведения, и кос-
мические аппараты», – сообщил 
дмитрий Рогозин.

дмитрий Азаров в подтвержде-
ние слов главы «Роскосмоса» рас-
сказал о том, как успешно использу-
ется на территории Самарской обла-
сти комплексная система дистанци-
онного мониторинга, которая позво-
ляет в удалённом режиме получать 
оперативные данные и обеспечи-
вать контроль за недропользовани-
ем, природными ресурсами, строи-
тельством, развитием инфраструк-
туры и объектами, имеющими важ-
ное социально-экономическое зна-
чение. Система, основанная на до-
стижениях российского космоса, 
незаменима в сельском хозяйстве 
и экологии. Так, благодаря ей про-
шлым летом в регионе удалось пре-
дотвратить серию масштабных по-
жаров в лесах. И это новый уровень 
контроля за территориями.   

По материалам samregion.ru

дмитрий рогозин: «В самаре сильнейший 
университет, который мы поддерживаем»

новый двигатель для 
отечественной авиации

 Его разработкой университет зани-
мается совместно с партнёрами. 
«любой современный авиацион-

ный двигатель генерирует вредные 
выхлопы, которые необходимо ми-
нимизировать. В гражданской авиа-
ции это требование сегодня выходит 
на первое место», – отметил первый 
проректор – проректор по научно-ис-
следовательской работе Самарского 
университета им. Королёва, доктор 
технических наук Андрей Прокофьев.

он пояснил, что прикладные ис-
следования идут в нескольких направ-
лениях и учёным Самарского универ-
ситета им. Королёва приходится ре-
шать довольно сложные и противо-
речивые задачи. «Вместе с эколо-
гичностью остаётся актуальным по-
вышение топливной эффективности 
двигателя: образно говоря, чтобы за 
литр керосина можно было дальше 
улететь. Но есть чёткая закономер-
ность: чем выше давление в камере 
сгорания газотурбинных двигателей, 
что повышает топливную эффектив-
ность, тем больше вредных выбросов. 
Поэтому перед нами стоит довольно 

противоречивая задача – повышая 
давление в камере сгорания, снижать 
вредные выбросы», – отметил Андрей 
Прокофьев.

Исследования проходят на базе 
Научно-образовательного центра га-
зодинамических исследований с уча-
стием партнёров, большинство из ко-
торых входят в объединённую двига-
телестроительную корпорацию (ГК 
«Ростех»).

Разработчики выяснили, что обе-
спечивать высокую топливную эф-
фективность и вместе с тем снижать 
вредные выбросы окиси азота и окси-
да углерода позволяет, в частности, 
добавление водорода в авиацион-
ный керосин. «В авиационной техни-
ке нецелесообразно полностью пере-
ходить на водород: он лёгкий и зани-
мает больший объём, что непримени-
мо для гражданских самолётов. А вот 
небольшое подмешивание очень чув-
ствительно и экологически, и эконо-
мически. В ближайшее время нам 
необходимо определить оптималь-
ное процентное содержание водоро-
да в авиационном топливе, затем нач-

нутся конструкторско-доводочные ра-
боты», – пояснил Андрей Прокофьев.

он рассказал, что экспери-
менты в университете продолжа-

ются непрерывно: только в 2022 
году их запланировано поряд-
ка тридцати. «К концу 2023 го-
да мы вместе с нашими индустри-

альными партнёрами должны вый- 
ти на производство высокотехноло-
гичной камеры сгорания для испыта-
ний», – сообщил Андрей Прокофьев.

В 2021 году Самарский универ-
ситет им. Королёва совместно с ПАо 
«одК-Кузнецов» взялся за решение 
ещё одной сложнейшей задачи – соз-
дание газогенератора для трёхваль-
ного газотурбинного авиационного 
двигателя, который является самым 
экономичным в мире. Сегодня подоб-
ные устройства производят всего три 
компании в мире. В России их пока 
нет. «К концу 2023 года мы должны 
сдать технический проект такого газо-
генератора. А для этого требуется оп-
тимизация более чем ста параметров 
авиационного двигателя – процес-
сов газодинамики, горения, прочно-
сти, смазки подшипников. Это край-
не сложная математическая задача, 
– сообщил Андрей Прокофьев. – Мы 
надеемся, что наша разработка ста-
нет технологическим прорывом и Са-
мара обретёт статус мирового центра 
авиационного двигателестроения». 

Источник: rsv.ru

Андрей Прокофьев: «Нам нужно совместить экологичность и эффек-
тивность, то есть, повышая давление в камере сгорания, снижать 
вредные выбросы»

В цехах «Прогресса», по центру слева направо: губернатор Дмитрий 
Азаров, глава «Роскосмоса» Дмитрий Рогозин, руководитель ракетно-
космического центра Дмитрий Богданов.

ф
от

о 
ек

ат
ер

ин
ы 

Ба
га

ут
ди

но
во

й

Ф
от

о 
Ан

ас
та

си
и 

М
ел

ьн
ик

ов
ой

Ф
от

о 
w

w
w

.r
os

co
sm

os
.r

u

НАчАло НА 1-й ПолоСе

3



№2 лабоРатоРный модуль
Идеи. Разработки. Инновации

как долететь 
до астероида?

По итогам конкурса «Альфа-
шанс» две студентки получили 
гранты.

САМАРСКИе УчёНые РАзРАБоТАюТ ПРоеКТНые МоделИ  
МежПлАНеТНыХ КоСМИчеСКИХ ИССледоВАТельСКИХ МИССИй. 

 В прошлом году грант «Альфа-шанс» получили 
двое студентов нашего университета – Ники-
та Мельников и юлия Агафонова. В 2022 го-

ду эстафету подхватили студентка 4-го курса ели-
завета шкодина и сотрудница центра беспилотных 
систем, студентка 4-го курса Татьяна Старостина. 

Елизавета Шкодина изу-
чает финансы и кредит в ин-
ституте экономики и управле-
ния:

«Мне всегда нравились ма-
тематические расчёты, анализ 
информации, но в то же вре-
мя я успешно осваивала и об-
щественные науки. И, выбирая 

будущую профессию, пришла к выводу, что эконо-
мика совмещает в себе каждое из этих направле-
ний, а такие специалисты нужны в любой сфере.

Своё исследование я начала на первом курсе. 
оно посвящено анализу проблем управления ин-
теллектуальной собственностью – как с правовой 
точки зрения, так и с экономической. Сегодня те-
матика крайне актуальна в связи с появлением 
множества интереснейших разработок и стартап 
-проектов. для грамотного управления ими необхо-
димо обладать правовой грамотностью и умением 
правильно коммерциализировать свой труд.

Грант собираюсь направить на получение допол-
нительного образования».

Татьяна Старостина проводит активную работу 
по организации работы Молодёжной аэрокосмиче-
ской школы и ведёт научные исследования в обла-
сти создания беспилотников. 

«Я студентка направления «Проектирование, 
производство и эксплуатация ракет и ракетно-кос-
мических комплексов», – говорит Татьяна. – В 10-
м классе я попала в Молодёжную аэрокосмиче-
скую школу (МАш) совершенно случайно, но уже 
через пару занятий поняла, что это то, чему я хочу 
посвятить свою жизнь. Мне было настолько инте-
ресно, что в 11-м классе у меня уже не возникало 
вопроса, где учиться». 

девушка отметила, что важную роль в её жизни 
играет центр беспилотных систем университета: 
«У нас отличная команда, с которой мы достигаем 
больших успехов в области беспилотной авиации. 
Больше всего мне нравится организовывать науч-
но-популярные мероприятия и, конечно, летать на 
дроне. В будущем, я надеюсь, мы организуем заня-
тия для школьников, как в МАш, будем продвигать 
отечественную авиацию среди ребят. Этим я и хо-
тела бы заняться».

Татьяна рассказала о своих планах на грант: 
«Сейчас мы реализовываем проект, для которого 
мне не хватает знаний в области программирова-
ния и создания сайтов, поэтому часть гранта я хо-
чу потратить на обучение. Вторую часть планирую 
потратить на давнюю мечту – совершить полёт на 
военном самолёте л-29. Собираюсь осуществить 
мечту уже этим летом». 

Григорий Замыцкий

 Учёные Самарского универ-
ситета им. Королёва раз-
работают проектные моде-

ли космических аппаратов, ос-
нащённых электроракетными 
двигателями малой тяги и пред-
назначенных для исследования 
астероидов, комет, луны, Мар-
са и других тел Солнечной си-
стемы.

Также будет создан про-
граммный комплекс для опре-
деления оптимального управле-
ния полётами таких аппаратов в 
гравитационных полях сложной 
конфигурации. данный проект в 
конце 2021 года стал одним из 
победителей конкурса Россий-
ского научного фонда (РНФ) и получил 
финансовую поддержку в виде гранта сро-
ком на два года.

«В рамках проекта будут решаться за-
дачи проектирования и конструирования 
космических аппаратов с электрическими 
ракетными двигателями, будут исследо-
ваться вопросы проектно-баллистическо-
го анализа миссий к малым телам Солнеч-
ной системы, а также полётов в окололун-
ном и околомарсианском пространствах. 
Планируется разработать проектные мо-
дели автоматических исследовательских 
космических аппаратов массой до одной 
тонны и создать программный комплекс 
для определения оптимального управле-
ния полётами таких аппаратов в гравитаци-
онных полях с нерегулярной структурой», – 
рассказала руководитель проекта, заведу-
ющая кафедрой динамики полёта и систем 
управления, профессор ольга Старинова.

По её словам, в последнее время в ми-
ровой космонавтике значительно вырос 
интерес к использованию электроракет-

ных двигателей (ЭРд). 
Принцип работы ЭРд ос-
нован на преобразовании 
электрической энергии в 
направленную кинетиче-
скую энергию реактив-
ной струи рабочего тела. 
К электроракетным, на-
пример, относятся плаз-
менные и ионные двига-
тели. ЭРд, по сравнению 
с жидкостными ракетны-
ми двигателями, обла-
дают очень малой тягой, 
но зато способны рабо-
тать, в том числе в непре-
рывном режиме, в тече-
ние многих лет, что важ-

но при дальних, межпланетных полётах.
Применение электроракетных двига-

телей для дальних космических миссий 
позволяет значительно увеличить мас-
су полезной нагрузки, а также сэконо-
мить топливо и сократить время полёта. 
Автоматические исследовательские зон-
ды с ЭРд могут заниматься исследовани-
ем комет и астероидов, работать на орби-
тах планет и их спутников, доставлять по-
лученные образцы и результаты исследо-
ваний на землю.

«Это перспективное направление 
в космонавтике, потому что у таких дви-
гателей очень малый расход топлива. 
Это очень выгодно с точки зрения уве-
личения массы полезного груза, достав-
ленного к объекту исследования. Напри-
мер, на полёт до Марса вам нужно то-
плива не в три раза больше веса того гру-
за, который вы туда доставляете, а всего 
лишь одну треть от этого веса. Космиче-
ская баллистика сейчас очень сильно ме-
няется, потому что меняются используе-

мые в космонавтике двигатели», – отме-
тила ольга Старинова.

Работа над проектом займёт два года. 
Учёные определят наилучшие типы и ха-
рактеристики двигателей, рассчитают за-
пасы топлива и возможную полезную на-
грузку. Как подчёркивают учёные, дан-
ный проект касается разработки пока толь-
ко автоматических космических аппара-
тов, не пилотируемых. В проекте также по-
ка не планируется рассматривать вопросы 
посадки подобных зондов на поверхность 
астероидов или же, например, на луну 
с Марсом, хотя не исключено, что учёные 
в ходе исследований смоделируют и по-
добные сценарии.

«Создание проектных моделей означа-
ет, что мы определим и рассчитаем, ка-
кие именно двигатели, с какими характе-
ристиками лучше всего подойдут для той 
или иной миссии, сколько потребуется то-
плива и какая энергоустановка может быть 
использована. Будем проводить расчёты, 
готовить эскизы и 3D-модели. Конкретной 
научной проблемой, которая будет решать-
ся в рамках работы над проектом, являет-
ся определение оптимальных устойчивых 
схем маневрирования космических аппа-
ратов вблизи объектов с гравитационными 
полями сложной конфигурации. Посадку 
на поверхность пока не планировали счи-
тать, но может, рассчитаем и её. В целом 
ожидается, что результаты проекта будут 
уникальными, не имеющими пока мировых 
аналогов, а общественная и социальная 
значимость этих результатов будет заклю-
чаться в их использовании для дальнейше-
го освоения человеком дальнего космоса 
с помощью автоматических космических 
аппаратов», – сказала ольга Старинова. 

Алексей Соколов, 
фото Анара Мовсумова

Шанс получен
телеметрия
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№2выход в космос
Профориентация

 ПАрТнёры
ИК «СИБИНТЕК» 
Российский федеральный ядер-
ный центр – Всероссийский на-
учно-исследовательский инсти-
тут экспериментальной физики 
Завод приборных подшипников 
Нетвижен 
Inlingo 
Mercury Development
Optimax Dev

УчАСТнИКИ

АО «АВТОВАЗ» 
АО «ПрайсвотерхаусКуперс  
Аудит» 
Синимекс-Информатика 
Ижевский радиозавод 
Производственная фирма  
«СКБ Контур» 
ОКБ «Аэрокосмические  
системы» 
АО «Информационные спутни-
ковые системы» им. академика 
М.Ф. Решетнёва 
Филиал ПАО «Ил» –  
ЭМЗ им. В.М. Мясищева 
Сибирский научно-исследова-
тельский институт авиации им. 
С.А. Чаплыгина 
ЭкоСтройРесурс 
Открытый код 
ССИ Шефер 
Ай-Сис Лабс 
НПК «Маджента Девелопмент»
ВТБ 
«Додо-пицца»

Весна идёт, карьере дорогу!

 Одним из 23 участников Фестиваля карьеры 
стало Ао «Информационные спутниковые 
системы» им. Решетнёва – одно из ведущих 

предприятий ракетно-космической отрасли Рос-
сии. В цехах ИСС создаётся космическая техни-
ка и наземное оборудование – космические аппа-
раты связи, ретрансляции, навигации, геодезии. 
Эти спутники обеспечивают миллионы людей ин-
формационными услугами. Студенты в ходе яр-
марки вакансий смогли напрямую задать все вол-
нующие их вопросы представителю предприятия 
– заместителю генерального директора по управ-
лению персоналом Сергею Кукушкину.

Также в рамках Фестиваля карьеры Самар-
ский университет им. Королёва и Ао «Информа-
ционные спутниковые системы» им. Решетнёва 
заключили соглашение о стратегическом пар-
тнёрстве.

«Мы крайне заинтересованы в том, чтобы сту-
денты Самарского университета им. Королёва – 
ведущего аэрокосмического университета стра-
ны – проходили стажировку и практику в Ао «Ин-
формационные спутниковые системы» им. Ре-
шетнёва, обучались в рамках сетевых образо-
вательных программ и в дальнейшем работали 
на нашем предприятии», – обратился на встре-
че к ректору заместитель генерального директо-
ра предприятия Сергей Кукушкин.

Владимир Богатырёв ответил, что универси-
тет рад вывести сотрудничество с одним из веду-
щих предприятий ракетно-космической отрасли 
России на новый уровень, и добавил, что здесь 
представлен широкий спектр подготовки спе-

циалистов – помимо ракетно-космического на-
правления действует научная школа компьютер-
ной оптики, фотоники и нанофотоники под руко-
водством президента университета, академика 
РАН Виктора Сойфера, работает кафедра кон-
струирования и производства радиоэлектронных 
средств.

В рамках образовательного блока Самарский 
университет им. Королёва займётся углублённой 
подготовкой элитных специалистов, которые впо-
следствии будут разрабатывать новую космиче-
скую технику и наземное оборудование для стра-
ны. Такие кадры должны владеть современны-
ми знаниями и методами исследования, хоро-
шо знать производство и обладать организаци-
онными навыками. для этого в образовательный 
процесс в рамках программ бакалавриата, спе-
циалитета и магистратуры будут вовлечены ве-
дущие учёные университета и специалисты ИИС 

им. Решетнёва. Последние подготовят проблем-
но-ориентированные образовательные програм-
мы, в том числе элективные курсы углублённой 
подготовки.

Кроме того, стороны договорились о раннем 
вовлечении студентов и аспирантов в научно- 
исследовательскую работу, в том числе в НИоКР, 
выполняемые предприятием, а также о прохож-
дении в его стенах производственных и предди-
пломных практик и дипломного проектирования. 
Этим взаимодействие не ограничится: по завер-
шении обучения специалисты ИИС им. Решетнё-
ва будут сопровождать карьеру выпускников, по-
желавших устроиться на предприятие. Такая все-
сторонняя поддержка поможет обеспечить инди-
видуальный и целенаправленный характер подго-
товки специалистов для предприятия.

Также соглашением предусмотрено, что дей-
ствующие сотрудники предприятия смогут полу-
чать в Самарском университете им. Королёва до-
полнительное профессиональное образование.

В дальнейшем в области взаимодействия сто-
рон с внешней средой предполагается совмест-
ное участие в развитии Технологической плат-
формы «Национальная информационная спутни-
ковая система», а также реализация задач в рам-
ках национальных проектов. Помимо этого, сто-
роны планируют участвовать в профильных кон-
курсах Минобрнауки России и других федераль-
ных органов исполнительной власти, а также 
в конференциях, симпозиумах, семинарах и вы-
ставках. 

Ирина Кудрина

Время создавать новые связи 
с производством

 Фестиваль карьеры – это в первую очередь 
возможности и перспективы для студен-
тов и выпускников университета. Уни-

кальное мероприятие, на котором студенты зна-
комятся и общаются в неформальной обстановке 
с представителями крупнейших компаний из раз-
ных отраслей и начинают двигаться по своему ка-
рьерному пути. 

В этом году в карьерном празднике универси-
тета участвовали 23 компании.

Масштаб мероприятия подтверждает, что 
в Самарском университете им. Королёва учатся 
по-настоящему востребованные и перспективные 
на рынке труда студенты. Фишка фестиваля ещё 

и в том, что в кампусе университета присутству-
ют не только представители компаний, но и их 
амбассадоры из числа студентов. Перед началом 
фестиваля центр карьеры университета совмест-
но со студенческим центром «Карьера» провели 
выездную школу амбассадоров, в ходе которой 
ребята прокачали soft skills, а также продумали 
проекты – стратегии по продвижению брендов 
компаний в студенческой среде. Эти знания и на-
выки им особенно пригодились на фестивале. 
Амбассадоров и их подход к работе отметили все 
работодатели. Горящие глаза студентов, которые 
заинтересованы в построении своего успешного 
будущего, невозможно не заметить. 

Фестиваль карьеры – это уже визитная кар-
точка университета. для каждого участника фе-
стиваль предоставляет разнообразные возмож-
ности – кто-то находит работу мечты, а кто-то за-
писывается на практику, о которой даже не мог 
мечтать. 

Приятным бонусом фестиваля традицион-
но стал розыгрыш «БИНГо». В прямом эфире 
в группе «центр карьеры Самарского университе-
та» в соцсети «ВКонтакте» были разыграны мерч 
и подарки от компаний. 

Екатерина Михеева
Фото Александра Грушева, Ольги Жарко-

вой, Валерии Урюпиной, Дарьи назаровой

ПодПИСАНо СоГлАшеНИе о СТРАТеГИчеСКоМ ПАРТНёРСТВе  
С Ао «ИНФоРМАцИоННые СПУТНИКоВые СИСТеМы» ИМ. РешеТНёВА.

Под таким девизом 22 марта стартовала неделя Фестиваля карьеры Самарского университета 
им. Королёва. На протяжении четырёх дней, с 22 по 25 марта, в кампусе университета распола-
гались стойки компаний различных направлений.          

ИНГРедИеНТы УСПеХА оТ цеНТРА КАРьеРы И зАНЯТоСТИ

Ярмарка вакансий Мастер-классы от работодателей Розыгрыш призов
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ЖИлой отсек

ЖаЖда знанИй 

Карьера Ирины Фроловой насы-
щенна. В свои 63 года она име-
ет 4 диплома об образовании. 

По первому высшему образованию 
Ирина врач-педиатр, 20 лет она рабо-
тала в Самарской областной клиниче-
ской больнице им. Середавина, 5 лет 
преподавала в медицинском институ-
те «Реавиз», а сейчас несколько ча-
сов в неделю консультирует малень-
ких пациентов в частной клинике.

через 20 лет медицинской прак-
тики Ирина поняла, что ей тесно в 
профессии и хочется попробовать 
себя в других нишах. она отучилась 
в начале 2000-х на маркетолога, за-
тем – на психолога.

«Я всегда повышала свой уровень 
квалификации, очень тщательно под-
ходила к изучению новой информа-
ции, внедряла её в свою практику, а 
весной 2020 года попала на «Балин-
товские чтения», где выступали пре-
подаватели с кафедры философии 
Самарского университета им. Коро-
лёва, и уже через три месяца посту-
пила сюда в магистратуру на филосо-
фию», – рассказывает Ирина.

отвечая на вопрос, почему она вы-
брала для себя именно это направле-
ние, Ирина Фролова объясняет:

«У зрелых людей есть потребность 
в осмыслении жизни, поиске отве-
тов на самые главные вопросы бытия, 
сделать это в рамках получения фи-
лософского образования кажется мне 
логичным».

Учится Ирина увлечённо. Будучи 
преподавателем, установила контакт 
с сокурсниками сразу. есть профес-
сора, которые её очень вдохновля-
ют и подсказывают, в каком направ-
лении развиваться. Используя нако-
пленные знания в области медицины 
и психологии о связи матери и ребён-
ка, Ирина ищет и находит параллели 
в философии для того, чтобы подго-
товить диплом на тему «образ мате-
ри в культуре».

«Я пытаюсь понять, как представ-
лено материнство в нашей культуре, 
как воспринимается женщина в Рос-
сии, я много поездила по миру, неод-
нократно бывала в европе, сравниваю 
положение женщины в других культу-
рах с нашей и пришла к любопытным 
выводам», – заключила Ирина.» 

Для 53-летнего Сергея Гулина стены Самарско-
го университета им. Королёва стали альма-
матер во второй раз. В 1992 году он получил 

красный диплом, окончив юридический факультет 
Самарского государственного университета.

Всю жизнь он работал юристом, в том числе в ка-
честве адвоката. И в силу специфики своей работы 
столкнулся с вопросами, ответы на которые за мно-
го лет так и не нашёл. Например, почему люди идут 
на сознательное нарушение закона, когда для этого 
нет никаких причин – ни материальных, ни мораль-
ных, ни психологических? Почему люди поступают 
неожиданным образом в совершенно разных ситу-
ациях? Сергей счёл, что ответы на эти вопросы ле-
жат в философском поле, и, сдав экзамены, посту-
пил на одноимённое направление.

«Поймите, никто этой темой никогда не занимал-
ся. Не могу сказать, что нашёл ответы на свои во-
просы, я по-прежнему в поиске. Но признаюсь, фи-
лософское образование меня изменило – я смотрю 
на жизнь, на связь событий под другим ракурсом. 
Философское образование недооценивают, не всег-
да считают его нужным для жизни, а зря! Филосо-
фия – это способ постижения мира. И если бы я по-
лучил это образование хотя бы лет 15 назад, мне 
бы оно очень помогло в работе», – говорит Сергей 
Гулин.

за время учёбы на очном отделении Сергей из-
учил антропологию, медицину, социологию, психо-
логию:

«единственная для меня трудность – это акаде-
мический французский язык, в остальном мне всё 
далось не скажу, что легко, но учёба очень меня ув-
лекла. Каждый преподаватель здесь – это целост-
ная личность, умеющая так подать информацию, что 
новые знания меняют тебя навсегда».

Тема выпускной квалификационной работы Сер-
гея Гулина сформулирована нетривиально – «о 
здравом смысле». Свои выводы экзаменационной 
комиссии студент изложит уже в июне. 

Ирине Кошелевой 61 год, в июне она будет 
защищать дипломную работу, в которой 
опишет поворот орбиты космического аппа-

рата на этапе снижения на землю. Этим расчётам 
учат в институте авиационной и ракетно-космиче-
ской техники на направлении «Системы управле-
ния движением и навигация». для Ирины это вто-
рое высшее образование, свой первый диплом она 
тоже получила здесь – только в конце XX века. 

В 80-х она училась на инженера-системотех-
ника на факультете информатики. Сразу по окон-
чании вуза работала старшим инженером на ави-
ационном заводе «Авиакор». Ирина занималась 
математическим моделированием поверхностей 

агрегатов воздушного судна, работа по специаль-
ности её вдохновляла. Но в 90-е годы прошлого 
века ключевые отрасли, в том числе авиационную 
промышленность, стране сохранить не удалось, и 
любимую работу пришлось оставить. Тем не ме-
нее полученные в институте знания Ирине приго-
дились – в непростые 90-е чем только не прихо-
дилось заниматься: от простого оператора до си-
стемного администратора в различных компаниях. 
А будучи по натуре лидером, Ирина работала и на 
руководящих постах, несколько лет она возглавля-
ла строительную компанию.

Выйдя на пенсию, Ирина Кошелева, как че-
ловек пытливый и неравнодушный, снова потяну-

лась к «крыльям». она учится в магистратуре оч-
но, в вечернее время.  

«Вы знаете, сравнивать качество образова-
ния в нашем университете в 80-х годах и сейчас 
– трудно. У меня сейчас совершенно другое миро-
восприятие и жизненный опыт. Тогда, первые два 
курса было очень сложно, я боялась преподавате-
лей, страшно было лишний раз поднять руку и не-
правильно ответить. А сейчас все эти барьеры уш-
ли, я отвечаю, даже если не совсем уверена в пра-
вильности ответа. Когда мои друзья узнают о том, 
что я учусь, – сначала шок, не верят, потом гово-
рят: «Молодец!» Когда получается, то горжусь, что 
решилась на этот шаг», – рассказывает Ирина. 

В ЭТоМ ГодУ дИПлоМы ПолУчАюТ НеСКольКо СТУдеНТоВ «СеРеБРЯНоГо» ВозРАСТА.
Средний возраст выпускников 2022 не превышает 25 
лет. Но среди них заметно выделяются четыре пред-
ставителя «серебряного» возраста. Большинство из них 
перешагнуло порог 60-летия, и это энергичные, успеш-
ные и целеустремлённые люди, которым второе высшее 
образование позволит ярко реализовать себя, обновить-
ся и прожить новый этап. 

Ольге Бессоновой 
62 года, её энергии 
и интереса к жиз-

ни хватит на десятерых. 
В феврале ольга на от-
лично защитила диплом 
педагога-психолога ин-
клюзивного образования. 
И теперь может квалифи-
цированно помогать де-
тям с ограниченными воз-
можностями здоровья.

для того чтобы полу-
чить эту специальность, ольга Бессонова по-
ступила в Самарский университет им. Коро-
лёва в 2018 году, на тот момент ей исполни-
лось 59 лет.

«В ответ я только улыбалась. Я 40 лет 
проработала музыкальным руководителем 
в детском саду и дело своё очень любила: 
мы с детьми много пели, ставили мюзиклы 
по мотивам сказок. Но несколько лет назад 
у меня нашли онкологию. Мне сделали опе-
рацию, которая затронула голосовые связки, 
и хотя я сделала всё, чтобы их снова разрабо-
тать, ведь я же пою, мне пришлось отказаться 
от данной профессии», – рассказывает ольга.

Успешно сдав все необходимые экзамены 
– русский язык, математику, биологию, она 
поступила в университет – впереди было 3,5 
года обучения. Студентка быстро нашла об-
щий язык с сокурсниками, которым в среднем 
было от 18 до 45 лет, и с преподавателями.

Помимо учёбы ольга успевала участво-
вать в конференциях, писала методические 
разработки, публиковала их в научных сбор-
никах. Приняла участие в III Всероссийском 
сетевом конкурсе проектов с участием сту-
дентов с инвалидностью «Профессиональ-
ное завтра», где получила диплом «за луч-
шее ораторское мастерство».

В конце февраля 2022 года, в день защи-
ты диплома ольга сильно волновалась, но не 

из-за предстоящего высту-
пления, с этим проблем ни-
когда не было. ольга пере-
живала за технические мо-
менты. Процедура защиты 
проходила в онлайн-режи-
ме, и выпускница беспокои-
лась, всё ли вовремя вклю-
чится, будет ли её слышно 
и видно преподавателям. 
В результате защита про-
шла блестяще, ольга отве-
тила на многочисленные во-

просы экзаменационной комиссии и была по-
ставлена в пример другим дипломникам.

Теперь выпускница находится в поиске ра-
боты. Тема её диплома – «Психолого-педаго-
гическое сопровождение семьи, воспитываю-
щей ребёнка дошкольного возраста с синдро-
мом дауна». ольга хотела бы работать по спе-
циальности – в реабилитационном или в про-
фильном образовательном центре.

«Вы знаете, солнечные дети очень творче-
ские, открытые, позитивные и есть множество 
специальных занятий и методик, которые помо-
гают проявить их таланты, развить способности, 
а родителям – справиться с моментами, кото-
рые вызывают трудности. Такие детишки в по-
следующем могут работать везде, кроме, пожа-
луй, производства. А мне, как человеку, стол-
кнувшемуся с онкологией и понимающему, как 
порой бывает трудно реализоваться в обществе 
людям с различными ограниченными возмож-
ностями, очень хочется помочь им адаптиро-
ваться в социуме», – рассказывает она.

ольга Бессонова даже не могла предполо-
жить, что станет инвалидом, но говорит, что 
жизнь устроена иначе:

«Я не выношу, когда меня жалеют. Я хо-
чу смотреть, как растёт мой внук, я получила 
высшее образование и намерена работать по 
профессии. Мне нравится моя жизнь, и дру-
гой я не хочу!» 

«Я очень хочу помогать людям 
адаптироваться в социуме»

«мои друзья говорят: «молодец!»

«Хочется 
попробовать 
себя в других 
нишах»

«Теперь я смотрю  
на связь событий 
под другим 
ракурсом»

Сергей 
Гулин

Ольга Бессонова

Ирина Фролова
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80 лет самарскому университету

1 апреля уже завтра. И в юбилейный 
год университета редакция газеты 
решила проследить, когда появля-
лись и как развивались рубрики, по-
свящённые этому дню, на страницах 
многотиражки КуАИ.

день смеХа,
или как этот 
праздник 
проявлялся  
на страницах газеты 
«полёт»

 Впервые в газете появилась рубрика, по-
свящённая 1 апреля, лишь в 1968 году, 
спустя 10 лет со дня первого выхода но-

мера в свет! Нет, юмор присутствовал на стра-
ницах газеты и раньше: регулярно выходили 
фельетоны, проблемы института высмеива-
лись в шаржах и карикатурах. Но вот день ду-
рака редакция газеты почему-то обходила сто-
роной.

Специальная рубрика начинала свою жизнь 
с половины полосы (газета тогда выходила на 
двух страницах). Под лозунгом «Ничто так не 
сближает людей, как хороший, безобидный 
юмор» были опубликованы два довольно при-
личных рассказа с примерами последствий 
дня дурака. Но особо хочется отметить подбор-
ку объявлений: «Со дня на день ожидается вы-
пуск номера стенгазеты «Таран», подготовка ко-
торого ведётся вот уже более шести месяцев», 
«Ввиду обилия «хвостов» по проектам в некото-

рых группах при институте открывается артель 
инвалидов умственного труда по изготовлению 
кисточек для бритья и половых щеток», «В бли-
жайшее время хор, театр АИСТ и самодеятель-
ность 5 факультета выезжают с гастрольной 
поездкой в латинскую Америку, в связи с чем 
всем участникам на неопределенный срок про- 
длена сессия. Всем хористам выплачивает-
ся половина профессорской ставки» («Полёт» 
№ 9, 1968 г.).

Но уже в следующем, 1969 году праздник 
вырвался на первую полосу. оформилась ру-
брика: 1 апреля было написано задом наперёд.

читатели смеялись над материалом «шутят 
не только физики» из стенгазеты кафедры ди-
намики полёта «Функционал». один из шаржей 
был посвящён Вадиму Салмину (ныне – заве-
дующий кафедрой космического машиностро-
ения): «Сушат мозги краевые задачи, / В коих 
зависит всё от удачи! / Вадя Салмин поступает 

иначе – / он не решает такие задачи!» («Полёт» 
№ 9, 1969 г.)

А вот на второй полосе вышел спецвыпуск 
стенгазеты «Полёта» – «Птеродактиль». цен-
тральное место занял фельетон «Верьте мне, 
люди!» под авторством В. Басой. Фельетоны под 
этим псевдонимом в газете писали старшекурс-
ники Виктор Сойфер и другой Виктор – Балакин.

С 1969 года появление «смешной» полосы 
в газете «Полёт» стало традицией. Редактором 
была Ирина цедрик.

В 1978 году (№ 8) за выпуск отвечал ху-
дожник-карикатурист «Волжского комсомоль-
ца» и «Волжской коммуны» юрий Воскобойни-
ков, чьи рисунки появлялись и во всесоюзном 
«Крокодиле».

Появилась рубрика «Не вырубишь топором». 
Вот как объясняла это явление редакция в № 9 
1988 года: «В прекрасный праздник смеха ре-
дакция решила предложить своим читателям 

отдельные выдержки из статей студентов и со-
трудников КуАИ, объединив их популярным за-
головком «Не вырубишь топором». «Полёт» 
и в дальнейшем будет бороться за чистоту рус-
ского языка и призывает к этому же всех пи-
шущих в нашу газету». И весь институт смеял-
ся над перлами: «...Студенты поглощают боль-
ше информации, чем обычные люди...», «Мы 
с большим желанием едем в отряд: отдохнуть, 
обливаясь солёным потом, своим трудовым, за-
сыпая чёрт знает на чём и в каких условиях. Всё 
это незабываемое, дорогое и на всю жизнь. Всё 
рассказать невозможно...», «Вернуть студента 
к нормам трезвой жизни – святая обязанность 
членов нашего общества». 

Традиция праздновать в газете день дурака 
прервётся только в 1989 году.

А как вы отмечаете этот день? Присылайте 
свои истории в редакцию.    

Елена Памурзина

«Меняю три любые библиотечные 
книжки на одну сберегательную».

«Внимание! Преподаватель Н. за-
нятых проводит консультации по 
вторникам второй недели нечётного 
месяца с 16 ч. 32 мин. до 16 ч. 35 
мин. В другие дни просьба не беспо-
коить».

«открыта комната отдыха для сту-
дентов, пропускающих лекции. здесь 
можно хорошо провести время, пого-
ворить с интересным собеседником. 
Комната открыта в кабинете декана 
во все дни, кроме воскресенья»

СОВЕТы нЕОПыТнОМУ 
ПрЕПОДАВАТЕлю
– Не ищите встреч со студентом. 

Когда Вы ему понадобитесь, он сам 
Вас найдёт.

– Во время экзаменов не смо-
трите пристально на студента. он 
может подумать, что Вы подозре-
ваете его в списывании, и обидится.

– если Вы задали вопрос, а сту-
дент отвечает неправильно, то не 
делайте поспешных выводов, впол-
не возможно, что он просто хочет 
Вас проверить.

* * * 
– Сделайте из мухи слона и до-

бывайте слоновую кость, этим вы 
сможете убить сразу двух зайцев. 

– Как проверить, посолен ли 
борщ? опустите в кастрюлю (та-

релку, миску, котёл) два электрода, 
подключённые к электрической це-
пи. если почувствуете запах хлора, 
значит борщ посолен.

ТОрТ «ДЕКАнАТ»
Берётся пятьдесят зачёток, 

обильно проставляются штампы, 
добавляется немного мелконаре-
занных зачётных ведомостей. Всё 
это смешивается со свежим стро-
гим выговором, а затем смачива-
ется студенческими слезами и ста-
вится на пять лет в деканатский 
сейф. если за это время торт не по-
крылся приказом об отчислении, то 
он украшается сверху дипломом и 
с широкой улыбкой подаётся к сто-
лу. Распределение по вкусу. (№ 10, 
1981 г.)

– Я отобрал несколько примеров, кото-
рые не отражают сути.
– А время начала работы – величина слу-
чайная.
– Кое-что мы оставляем белыми пятна-
ми, то есть чёрными ящиками.

«Привязаны к корзинам кол-
хозника глаза»
«Балериною селёдка замер-
ла»
«Косило лунное бельмо...»
«Стучали капли по асфальту, 
как инвалид на костылях»
«Ресницы, как руки хлопают»
«И заламывают руки ветры»

* * *
На экзамене профессор объясня-

ет студенту: 
– Экзамен – это как театр: вы – ак-

тёр, я – зритель. 
Студент: 
– отлично! Можно позвать суфлё-

ра? (№ 10, 1982 г.)
* * *
да здравствуют рацпредложения 

– источник не контролируемого же-
ной дохода!

* * *
опустился до средневековья: со-

вершил рыцарский поступок.

Недавно младший научный сотруд-
ник одного из НИИ В. доверяев узнал, 
что знаменитое лох-несское чудовище 
можно увидеть, не сходя с места, если 
выпить два стакана шотландского виски. 
Незадачливый экспериментатор не учёл 
поправки на географическое положение 
и специфику «Русской водки». В резуль-
тате он увидел обыкновенного «зелёно-
го змия» в лице своего ассистента А. Не-
пьющих, вместе с которым и был до-
ставлен в медвытрезвитель.

 
нлО нАД СТУДГОрОДКОМ
В ночь с 31 марта на 1 апреля в студ-

городке разом отключились магнитофо-
ны, утюги, электроосветительные при-
боры и т.д. Струны гитар отказались зву-
чать, никто не мог слова вымолвить... 
Всё погрузилось в глубокую тишину. 
Аналогичные явления отметили и жите-
ли района Московского шоссе в радиусе 
одного километра от общежитий.

чем объяснить эту неслыханную 
историю? дирекция студгородка обра-
тилась в комиссию по аномальным яв-
лениям.

Вот что авторитетно заявил её пред-
седатель А. А. Тучин:

– Братцы, вам страшно повезло. Вас 
осчастливило своим появлением Нло.

цитата из юморески «Гвоздь» 
(«Полёт» № 8, 1977 г.):
«…евгений Градов, выпускник 
этого же вуза, оказался более 
подготовленным. Получив зада-
ние забить гвоздь, он не стал су-
етиться.
Уже через неделю на стол на-
чальника сектора лёг подробный 
план работы по забиванию, со-
стоящий из нескольких пунктов.
а)  Проработка технического за-

дания. Июнь.
б)  Разработка оптимальной тех-

нологии. Июль – август.
в)  Расчёт режимов забивания. 

Сентябрь – ноябрь.
г)  Технико-экономическое обо-

снование типа инструмента. 
Январь.

д)   Подготовка к забиванию 
и проведение натурных испы-
таний по забиванию гвоздя. 
Май – июль.

е)  Составление научно-техниче-
ского отчёта. Август».

...Этот отрывок напомнил нам 
миниатюру Comedy Club о сове-
щании по поводу смены таблич-
ки на одном из кабинетов дирек-
ции современной корпорации.

  Объявления 

  Анекдоты 

  Полезные советы   Новости  Фельетон 

  Из лекции слова  
не выкинешь

  Горе-метафоры
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 Я в турклубе человек новый, опыта у ме-
ня почти нет, и до недавнего време-
ни мне доводилось бывать только на 

собраниях и тренировках «Сварога». И вот 
мы с товарищами выбрались на пешеход-
ную прогулку по правому берегу Волги (де-
ло было в феврале).

В этот относительно тёплый для февра-
ля субботний день дома не усидели: ека-
терина Антошкина, Полина Груданова, де-
нис Кудрявцев, Милана Михайлова, Алина 
овен, Игорь Решетов, Роман Щелоков, я, 
Анна Гришагина и, конечно же, наш руково-
дитель и организатор вылазки Иван Нико-
лаевич Плотников.

Мы встретились утром у Речного вок-
зала и приготовились переходить Волгу. 
Я смотрела вперёд, подумывая о толщи-
не льда, успокоиться помогла мысль о том, 
что прогуливаюсь до того берега далеко не 
впервые в жизни. окончательно успокои-
лась тогда, когда поняла, что мы идём по 
маршруту следования «подушек», а значит, 
лёд должен быть надёжным.

Вышли мы к северо-восточной части 
острова Поджабный, прошли мимо горло-
вины протоки Воложки к острову заволж-
ский. Как только ступили на берег, перед 
нами сразу вырос столик с лавочками – ло-
кация для летнего отдыха одной из мест-
ных турбаз. Пригласив нас на привал, сто-
лик радостно сбросил с себя ледяную кор-
ку и приготовился слушать наши беседы за 
чаем. Кстати, в нашу «чайную карту» входи-
ли и чёрный чай, и зелёный чай с травами, 
а также кофе с молоком и горячий компот.

Немного отдохнув, мы продолжили 
путь вдоль берега острова заволжский 
на север. день был относительно тёплый 

– около минус пяти. Покрытая снежно- 
ледяным панцирем река представляла со-
бой великолепное зрелище: белая, холод-
ная, спокойная и такая величественная... 
Я никогда не устану любоваться Волгой. 
Смотришь вдаль – только снег и небо, а по 
другую сторону деревья поддерживают бе-
рег своими корнями. И вся эта красота так 
близко от города!

за оживлёнными разговорами я и не за-
метила, как наша команда дошла до лыж-
ни политехников, в той её точке, где она пе-
ресекает Волгу в районе Полевого спуска. 
Мы сфотографировались на железном мо-
стике через протоку и свернули вдоль лыж-
ни вглубь острова заволжский.

через несколько сотен шагов мы оста-
новились в интересном месте, отмечен-
ном самодельным указателем, на кото-
ром значилось: «лыжня политехников». 
Но деревянной табличкой обустройство 
этого места не ограничивалось: ещё там 
лежали брёвна, служащие лавочками, 
и были повешены кормушки, наполненные 
разнообразными угощениями для перна-
тых жителей этого леса. Мне очень прият-
но видеть, что кто-то из горожан заботит-
ся о братьях наших меньших и поддержи-
вает здоровье родных лесов. Пока мы пи-
ли чай из термосов, к кормушкам приле-
тали птицы и подкреплялись оставленны-
ми для них закусками. Там были синицы 
большие с желтой грудкой, которых мы хо-
рошо знаем и часто видим в городе, а так-
же там были птицы, похожие на черного-
ловых гаичек и дятлов больших пёстрых. 
Позже сварожичи с биофака рассказали 
мне, что в походе они также видели пищу-
ху, поползня и сойку. Это ещё один плюс 

смешанной компании из представителей 
разных факультетов: всегда можно узнать 
что-то новенькое. К счастью, птицы согла-
сились нам позировать, и благодаря хоро-
шим фотоаппаратам и талантам сварожи-
чей в турклубе теперь есть удачные фо-
тографии этих обитателей правого бере-
га Волги.

Пока мы сидели в птичьем кафе на брёв-
нах и грели воду для новой порции чая, ми-
мо нас проходили лыжники всех возрастов, 
парами, семьями и по одному, встречались 
и гуляющие пешком. Недаром это место по-
пулярно и охотно посещается гражданами, 
ведь воздух тут чище, чем в городе, а пей-
зажи бесконечно красивые.

Когда чай вскипел, Катя раздала нам 
шоколадки. Вот это был сюрприз! Мы со-
грелись долгожданным напитком и выдви-
нулись домой через Волгу. В город нас про-
водила местная собака, прикидывающая-
ся настоящим жесткошёрстным терьером. 
дошла наша группа благополучно, на са-
марской набережной обменялись впечат-
лениями от прогулки, обсудили некоторые 
планы, поблагодарили друг друга и разъе-
хались по домам.

для меня такие походы – это прият-
ная возможность пообщаться с природой 
и с людьми. что мне особенно нравится, 
так это атмосфера взаимовыручки, которая 
чувствуется в компании участников турклу-
ба: с тобой и ковриком поделятся, и сухи-
ми перчатками, и бутерброд тебе сделают, 
если у тебя руки замерзли, и даже соле-
вую грелку дадут. Вот куда без такой друж-
ной команды! Мне кажется, что так и на-
до жить. 

Анна Гришагина
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лыжи
лыжная сборная университета заняла 

второе место на областной универсиаде.

Шахматы
В областной универсиаде по шахматам 

женская сборная университета стала вто-
рой, мужская – на третьем месте.

лёгкая атлетика 
Команда университета стала бронзовым 

призёром областной универсиады.

Фитнес-аэробика
Команда по фитнес-аэробике «Голд 

Спэйс Самарский университет» завоевала 
«золото» в дисциплине «аэробика» (5 чело-

век) последовательно на чемпионатах Са-
марской области, ПФо в чебоксарах и Са-
мары.

Самбо
Универсиада Самарской области по сам-

бо принесла команде университета третье 
место. 

 Гора Могутовая в жигулях – популярное место 
для соревнований, она заряжена спортивной 
энергетикой. И эту энергию чувствуешь даже 

во время тренировочного выхода. 
Команда новичков альпклуба Самарского уни-

верситета им. Королёва совершила за день три 
восхождения. 

Гора Могутовая сочетает и скалы, и снег, так 
что, по словам участников похода, получается от-
личная подготовка и уверенное передвижение на 
снежном рельефе. Маршруты на склонах этой го-
ры помогают самарским альпинистам готовиться 
к восхождениям в больших горах.

Руководитель клуба Константин Селезнёв отме-
тил: «Главное – это то, что в восхождении приня-
ли участие начинающие спортсмены». Константин 
добавил, что ключевое условие для работы клуба 
– безопасность, для её обеспечения сокращается 
количество участников. Почему? «В бой идут од-
ни старики» – это посещение тренировок, умение 
планировать и, конечно же, самоподготовка. Толь-
ко таким образом можно достичь результата. Хо-
чешь в горы – готовься!

 «Альпинизм – это большая система. Универ-
ситет создал отличную платформу подготовки ба-
зовых навыков для альпинизма и туризма. Посе-
щение тренировок является бесплатным для сту-
дентов университета. Приходите тренироваться», 
– приглашает Константин. 

Фото предоставлены альпклубом

хроника

На вершине после скальной части маршрута, 
впереди ещё спуск

Маршруты на склонах горы Могутовой по-
могают самарским альпинистам готовиться 
к восхождениям в больших горах

достижения одной строкой

новички 
альпклуба вышли 
на гору могутовую

В гости в птичье кафе
о ПоХоде ТУРКлУБА «СВАРоГ» чеРез ВолГУ.
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